
رئيس الاتحاد العربي   للتنمية الإدارية والخبير الاقتصادي   اليمني د/   عبدالعزيز الترب لـ"ٹ": 

اقليماً   اقتصادياً   مستق   عــدن  ــلان  إع  
الإشكالات من  الكثير  سيحل  جر   قــرار 

قدمت العديد من الرؤى إنما أعاقها من 
الخاصة مصالحه  أجــل  مــن  كــان   يعمل 

بروح تتطلع لإحداث تحول في   واقع الوطن   يؤكد رئيس الاتحاد العربي   للتنمية الادارية والرئيس 
الاقليمي   للبلاد العربية بالاتحاد الأوروبي   للتسويق والتنمية الدكتور عبدالعزيز الترب أن هناك 
الكثير من الأخطاء كان نتيجتها الوضع الذي   صرنا إليه،   لافتا في   الوقت ذاته الى ضرورة تحري   الدقة 

والموضوعية في   تحميل أي   الاطراف مسئولية ما حدث . 
الأستاذ الجامعي   والخبير الاقتصادي   الدكتور عبدالعزيز الترب الذي   تتلمذ على   يديه العديد من 
سياسي   هذا البلد حسب إيضاحه   يتمنى اليوم إنصاف الكوادر ..  مؤكدا أن هناك قدرات   يمكن أن 

تغنينا الاستعانة بالكادر الاجنبي . 
في   حوار مع  " الثورة "  يتعرض الدكتور الترب إلى العديد من القضايا ذات العلاقة بالرؤية الاقتصادية 

المناسبة لليمن،   وللقضية الجنوبية وما نحن بحاجة اليه اليوم،   والعديد من القضايا .

جميعنا شركاء في   الأخطاء وعلينا اليوم التنازل لبعضنا

الدكتور / عبدالعزيز الترب حوار /  وديع العبسي 
 

الاقتصادي   في   القضية  البعد  ــة  زاوي >  من 
الضعف  نشخص  أن  كيف   يمكن  اليمنية 

بصورة علمية ومحددة؟
 -  الضعف   يتحدد في   أنه ليس هناك رؤية ولا إدارة،  
 خلطنا الأوراق وأصبحنا نناشد بعضنا حتى وصلت 
اليمن الى ما وصلت اليه ..  وإذا لم نستطع الخروج 
من هذا النفق المظلم بالتنازل لبعضنا فإن الوضع 
ندفع  أولاً   أن  أرى  كخبير  أصعب،   ولهذا  سيكون 
بالكوادر المؤهلة وما أكثرها،   ثانياً   إلغاء وزارة الخدمة 
المدنية وإيجاد وزارة للتنمية البشرية تقوم بإعداد 
سن  إلى  التي   وصلت  القيادات  محل  تحل  كوادر 
المعاش ..  وبدلا من وزارة التخطيط والتعاون الدولي  
 نوجد جهازاً   مركزياً   للتخطيط أو نغيرها إلى وزارة 
العون  الدولي   تكون مسئولة عن  والتعاون  للتنمية 
الخارجي   وترجمته إلى مشاريع حتى   يرى الشباب 
البنك  البطالة،   أيضا  تمتص  جديدة  عمل  فرص 
المركزي   علينا أن نلغي   أذون الخزانة وننادي   بجهاز 
الخزانة العامة كما هو معروف ونوجد مجلساً   أعلى 
للائتمان والنقد ..   أصبح الآن البنك المركزي   صرافاً  
مركزي   لا   يقوم  كبنك  مهامه  لكن  الحكومة   لدى 
بها والدليل على هذا هو الاحتياطي   القانوني   من 
التدهور  النقد الاجنبي   الذي   بدأ   ينخفض بسبب 
الاقتصادي   والفوضى ..  وطبعا الاستثمارات لن تأتي  
 الى اليمن دون أمن وأمان لأن الاستثمار لا وطن ولا 
حدود له   يتحرك حيث المزايا،   أيضا علينا أن نكون 
أكثر شجاعة ونعلن عدن منطقة حرة ونشكل جهاز 
الصحيحة   يمكن  الرؤى  أعددنا  رؤى،   وإذا  إعداد 
لعدن أن تقدم الكثير من العون النقدي   لليمن الكبير . 
 >  واحد من المقترحات لشكل الدولة هو تقسيم 
اليمن إلى أقاليم اقتصادية هل ترى بأن هذا  

 يمكن أن   يصب في   الرؤية التي   تذهب اليها؟
 -  هذا الطرح   يعني   أقاليم وحكومات محلية مصغرة،  
 وإيرادات جزء منها للإقليم والبقية تذهب للمركز  
 يوزعه على الاقاليم الأخرى والعكس صحيح ..  لكن 
ما نريد هو إقليم اقتصادي   واحد وهو عدن حتى 
بمينائها  إلا  تُعرف  لم  للميناء،   عدن  التاريخ  نعيد 
والميناء لم   يعرف إلا بعدن وكان ثاني   ميناء في   العالم 

لكنا هدمناه . 
بها  تعلم  تحركات  هناك  إنما   >  هدمناه 
أولاً،   اقتصادي   هذا  كصرح  الميناء  لاستعادة 
 أما ثانيا   يُطرح أان الرئيس أبدى رغبة في   أن 

تكون عدن إقليماً   اقتصاديا؟ً
المسألة  زالت  ما  الميناء  لاستعادة  بالنسبة   -  أولا 
ترقيعاً   وأنا قلت لفخامة الاخ الرئيس في   التلفزيون 
وفي   كتاب وقال وصلت الرسالة ..  قلت   يشكل لجنة 
من الإخوة أحمد عبدالله القاضي،   عبدالقوي   رشاد 
وأرأسهم أنا ندير المنطقة الحرة حاليا ونقدم رؤى 
لمؤتمر الحوار في   كيف ننظر لعدن كإقليم اقتصادي  

 مستقل لكن الاجراءات التي   تمت ولدت ميتة ..  وأنا 
نحن  أخرى  أجنبية  لشركة  نعطيها  أن  فكرة  ضد 
أن  تسمح  لن  اجنبية  بأنفسنا،   فأي   شركة  نديرها 
ميناء عدن   يعود لمجده وينافس بعض الموانىء في  
 المنطقة كميناء جبل علي   مثلاً ..  ثانيا أنا مع أن تكون 
إقليماً   اقتصادياً   حتى تساعد لأنه ليس لدينا موارد 
وبالتالي   لابد أن تبحث عن موارد ..  انظر لأزمة الغاز 
بعناه بسعر أقل من الدول الأخرى نظرا لأن هناك 
فساداً ..  لكن أن تُقيم إقليماً   اقتصادياً   يعيد الميناء 
لتاريخه فانتظر من خلال هذه العودة للتاريخ أن  
وستسخر  العامة  للموازنة  الموارد  من  الكثير   يقدم 
هذه الموارد في   ظل إدارة حكيمة وتطبيق مبدأ الثواب 
أيضا مع  لليمن كلها ..  أنا  والعقاب بشكل صحيح 
انتزعوا  إذا  الناس  وتعويض  القات  بإنهاء  التفكير 
هذه الشجرة،   وأوجدنا البن وأوجدنا اللوز الى آخره 
في   بيضك  تضع  لا  مهمة ..  بمعنى  متطلبات  كلها 
 سلة واحدة علينا أن نوزع وننوع في   الاقتصاد ..  اليوم 
اقتصاد اليمن لا هوية له لا اشتراكي   ولا رأسمالي   ما 
دام أنت دون هوية كيف تستطيع أن تبني   دولة أو 

تبني   نظاماً . 
 >  أنت ومن هم مثلك خبراء ولكم رؤى لكنكم 
الاشكاليات  هذه  من  أنتم  أين  الوطن  خارج 
وأين دوركم في   تقديم رؤى أو مقترحات ترسم 
خارطة طريق للإشكالية الاقتصادية اليمنية 
خاصة إذا ما اعتبرنا أن كل ما حدث   يرتبط 

بهذا الهم؟
 -  ياعزيزي   كما   يقول المثل كل معروض بائر ..  وأنا 
الرؤى  لتقديم  مرة  من  لأكثر  كيمني   استدعيت 
وجئنا وقدمنا الكثير لكن  » حمران العيون «  والذين  
 يعملون للجيب وليس للبلد كان تأثيرهم أقوى فلم  
 يقدموا للقيادة السياسية السابقة المشورة الصادقة 
والأمينة فدفعوا إلى أن لا تعمل القيادة بهذا الرأي   أو 
ذاك حتى أوصلونا الى ما نحن عليه ..  وأنا كنت دائما 
أعطِ   الخبز  الاعلامية  اللقاءات  أقول ورددتها عبر 
القدرات  من  الكثير  نصفه ..  هناك  أكل  ولو  لخبازه 
مهمشة دعهم   يعملون لإنقاذ اليمن نحن لدينا ألف 
مهاتير محمد في   البيوت ..  الخبير الاجنبي   لن   يخدم 

اليمن ولن   يبنيها    كأبنائها . 
مؤتمر  أن  ترى  هل  كلها  الأمــور  هذه   >  الآن 

الحوار   يمكن أن   يخرج لنا فيها بحل؟

 -  مؤتمر الحوار أريد أن أقول إننا تابعون ولكن أشتم 
رائحة في   هذا ..  والدليل ما حدث بالنسبة لبن صريمة 
وآخرين ..  لكن أنا لا أريد أن أستبق الأحداث وأقول 
خدمة  البعض  لبعضهم  أن   يتنازلوا  الساسة  على 

لليمن . 
 >  الآن تبدو القضية الجنوبية تحدياً   كبيراً   ما 

رؤيتك؟
نتنازل  ولم   -  يا عزيزي   نحن وحوش على بعضنا 
لمصلحة اليمن ..  فقط عنتريات قال نزار قباني  ( لقد 
خسرنا الحرب لا   غرابة لأننا لم ندخلها بما   يملك 
التي   ما  بالعنتريات  الخطابة  مواهب  من  الشرقين 
قتلت حتى ذبابة )..  المؤتمر الشعبي   العام بريء .. 
ممن   يأتي   أستغرب  معنا ..  يعني   أنا  شاركوا   كلهم 
الوحدة  معي ..  في   بداية  مشارك  وهو  ر  ليُنظِّ  الان 
نحنأاقصينا كثيراً   من الناس وقسمناها على اثنين 
هو  لنفسي   هذا  أخذتها  ثلاثة،   ثم  على  وبعدين 
في   المؤتمر  الذي   حصل ..  ومشكلتي   أنا  التسلسل 
عناصري   بعض  بمحاسبة  قمت  كنت  الشعبي   لو 
 لما جاء تجار الشنطة من الخارج ليزايدوا ..  عموما 
أنا أقول علينا أن ننسى الماضي   ونلتفت الى اليمن .. 
 أنا أكلمك الآن كمحلل ساسي   وإنسان مستقل،   نعم 
أنتمي   الى المؤتمر في   البدايات لكن العيال كبرت كبروا 

علينا . 
القيادات  للقاء  الترتيب   >  يجري   حاليا 
الجنوبية في   الخارج وهو الذي   كان تردد أن  
 يعقد نهاية ابريل كيف تنظر إلى ما   يمكن أن  

 يخرج به؟
 -  نعم   يقال هذا ويقال أن هناك من لا   يزال معارضا 
لهذا اللقاء لأن لديه في   اعتقادي   أجندات خارجية .. 
 وأنا أقول بأمانة وصراحة علينا أن نتنازل لبعضنا .. 
 قبل الوحدة لم   يكن أحد   يتوقع إنجاز هذا الحدث 
اليمنيين   وكل  وأنــا  أنت  وها  التاريخي   العظيم 
حققنا  حقيقيا ..  نحن  واقعا  الوحدة   يعيشون 
الوحدة في   ظل تقزم كبير في   البلاد العربية ..  والمشكلة 
أننا لم نستطع أن نديرها إدارة صحيحة وفي   الأخير 
الكعكة  قسمة  على  وثــلاث  سنتين  بعد  اختلفوا 
وضحوا باليمن ..  في   إحدى الصحف قال أخي   العزيز 
أحمد الاصبحي   الوحدة راسخة وكلام من هذا وأنا 
بصراحة  الدبلوماسي   فقلت  الكلام  هذا  أعرف  لا 
الوحدة بحاجة إلى عملية جراحية لنعيد الابتسامة 

الكثير من  ان نعترف بأن هناك  المواطن ..  علينا  الى 
الاخطاء بالجسم اليمني   أوصلتنا الى هذا التشرذم .. 
 وأتاحت لتجار الشنطة الظهور والذي   ساعد على 
ذلك أكثر أنك لم تتنازل لي   ولم أتنازل لك،   لم أستطع 
القول بأنك أكثر مني   فهما أو رؤاك أكثر مني   قدرة 
على ترجمتها لتحقيق رخاء واستقرار،   وبسبب ذلك 
أين  اليوم  تأخرنا كثيرا ..  انظر سلطنة عمان  أيضا 
المبجل  سلطانهم  أو  رئيسهم  لأن  ولماذا؟  أصبحت 
بالبناء  اهتموا  الله عليه  زايد رحمة  الشيخ  ومثله 
أكثر من حضور المؤتمرات والمهرجانات ..  لو حليت 
وعسكريا  مدنيا  بعد94   م  المبعدين  مشاكل  اليوم 
وأمنيا أعدت الابتسامة للناس ..  الناس خرجوا لأني  
تشكل ..  أزمة،   الحراك  هناك  ليس  وقلت   شطحت 
إنجازات  أحقق  لم  ولو  المدنية   أنا كنت في   الخدمة 
في   وظائفهم  سكنتهم  ( الزمرة )  بأن  لقضية   كبيرة 
لكان الحراك أكثر ..  المشكلة الآن أنك قطعت رزقي،  
 راتبي،   علاواتي،   بعد استراتيجية الأجور التي   شكا 
عن  نتحدث  ونحن  حتى  الكثير ..  وبالمناسبة  منها 
المظلومية الجنوبية لا   يمكن بأي   حال أن نتجاهل 
الثقافة  مظالم ..  تعز  فيها  كلها  اليمن  أن  حقيقة 
والتاريخ لماذا خرجت بهذا الشكل؟ لأن هناك مظالم 
وهناك فساد وهناك هيمنة،   وثقافة  » احمر عين «  وأنا 
لأني   أحترم النظام والقانون   يعتبروني  ( نص نفر ).. 

 إذن نحن نريد عدالة بين الناس . 
 >   هل أنت مع الفيدرالية؟

 -  نعم طالما وأنا لن أستطيع أن أدير البيت اليمني  
 الكبير وبدلا من التمزق ..  الفيدرالية من خمسة إلى 
سبعة أقاليم وهي   أيضا فرصة لأن نقول لمن   يتحدث 
عن فك الارتباط أو الانفصال تفضل احكم نفسك 
احكم إقليمك وفق الإدارة المحلية وأظهر للآخرين 
قدراتك ..  بهذا سنحافظ على العلم والنشيد والعملة 
والسياسة الخارجية والقوات المسلحة أما أن نحمّل 
بالانفصال  ونطالب  الإخفاقات  مسئولية  الوحدة 
التي   الخاطئة  » الشطح «..  والممارسات  هو   فهذا 
النظام  مارسها  من  لم   يكن  الوحدة  إدارة   شهدتها 
من  العديد  معه  ــترك  اش وإنما  لوحده  السابق 
الشخصيات في   هذا الحزب او ذاك لأن الوحدة بدأت 
أولا بالمؤتمر والاشتراكي   ومن ثم كان هناك تحالف 
ثلاثي،   وبعدها أخذ المؤتمر الشعبي   العام الجولات 
كلها ..  وهنا أقول إنه كان على النظام السابق بحكم 

مسئوليته حل القضايا بدلا من الغرور،   فالانتصار 
السياسي   في94   م جعله   يغترّ ولا   يعترف بأن الازمات 
موجودة ليس في   الجنوب فقط وإنما في   كل فرع أو 
في   كل بقعة من اليمن في   كل المحافظات وهذا لأننا 
لم نقم بإيجاد دولة نظام وقانون ..  ولو كناأاوجدنا 
دولة النظام والقانون وترجمنا مبدأ الثواب والعقاب 
في   فندق  نتحاور  اليوم  كنا  لما  الصحيح  بالشكل 

خمسة نجوم  . 
 >  أنت في   الحزب الحاكم سابقا كيف لم تتمكن من 

طرح أفكارك وطروحاتك؟
 -  أنا تركت المؤتمر وتركت البلاد أيضا في94   م فحين 
على  للحفاظ  الحرب  دخلنا  الخلافات  حدثت 
الوحدة لكن بعد أن انتصرنا للوحدة قزمّونا ..  أرادوا 
من  في   كثير  ودخلوا  بآخر  أو  بشكل  أن   يحكموها 
بيعت  كيف  وانظر  باليمن  للمتاجرة  القطاعات 
المنطقة الحرة انظر كيف انتهت اليمدا ..  فخرجت؟ . 

 >  إلى أين؟
 -  إلى منظمات دولية . 

 >  وانقطعت عن الوطن؟
 -  كنت آتي   عندما   يطلبونني   لتقديم رؤى ..  وخلال 
هذه الفترة كرمت فخامة الرئيس السابق عام96   م 
وملك   يتكرم،   رئيس  أول  وكان  الذهبية  بالزمالة 
 وكرمته في2006   م بعد أن حققنا انتصارا في   مؤتمر 
أني   رشُحت  ــي ..  كما  الاوروب الاتحاد  بدرع  لندن 
شروط  باجمال ..  وطرحت  بعد  للوزراء  كرئيس 
رفضها المؤتمر أو رفضها الرئيس،   ورشُحت أن أكون 
خلال  بثقة  حينها  المركزي   وقلت  للبنك  محافظا 
سنتين أو ثلاث إذا الريال اليمني   لا   يكون كما الريال 
السعوي   أو الريال القطري   فنفذوا فيّ   الإعدام قال لي  

( ما تنفعنيش ). 
 >  من قال ذلك؟

هناك   كان  وحــده  لم   يكن  الرئيس   -  النظام،   لأن 
الرئيس  لفخامة  قلت  الشيطان « ،   وقد  » سماسرة 
عبدربه منصور   يا أخي   أخرج من خندق أن من جاء 
انتخبك  والمشترك .. من  الشعبي   العام  المؤتمر  بك 
هم الجماهير وعليك أن تترجم هذا الحق الشعبي  
مبدأ  وبتطبيق  وبرجال   والإقليمي   والدولي   بإدارة 
الثواب والعقاب حتى في   الهيكلة العسكرية ..  قلت 
له استدعي  » السبعة «   وقل لهم بيني   وبينكم الأداء 

ومبدأ الثواب والعقاب . 
 >   كخبير اقتصادي   ومحلل سياسي   ماذا تقول 

للمتحاورين؟   
 -  هم اليوم في   خمسة نجوم واليمن أمانة في   أعناقهم 
عن  بعيدا  التنازل  من  الكثير  أن   يقدموا  وعليهم 
لخدمة  اليوم  هنا  الحوار  الضيقة ..  عضو  الحزبية 
اليمن فقط  ..  غدا إذا سقط من هذا الحزب لن   يرحمه 
إلا قريته وإقليمه وعليه أن   يشتغل لليمن واليمن 

بخير إن شاء الله .  

ــار الــشــنــطــة  ــج ــت ـــت ل ـــاح ــار الــشــنــطــة أت ــج ــت ـــت ل ـــاح ـــاء الـــمـــاضـــي      أت ـــط ـــاء الـــمـــاضـــي أخ ـــط  أخ
ــــى حـــــســـــاب الـــــكـــــفـــــاءات ــــل ــــى حـــــســـــاب الـــــكـــــفـــــاءاتالـــــظـــــهـــــور ع ــــل الـــــظـــــهـــــور ع
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